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Como casi todas las entida-
des del territorio, la empresa 
de Laboratorios Biológicos 
Farmacéuticos Labiofam Sancti 
Spíritus enfrenta cada día 
limitaciones de recursos como 
materias primas y envases, 
lidia con las interrupciones 
electroenergéticas, entre otros 
tropiezos que inciden en su 
desempeño.

Sin embargo, poco a poco, 
ha logrado levantar cabeza, 
en particular con una amplia 
red comercial donde expende 
más de 35 productos de alta 
demanda y reconocida calidad: 
desde lociones para después 
de afeitar y talcos, hasta desin-
crustante, detergente y varios 
medicamentos de uso humano 
y animal.

Pero Labiofam también se 
ha crecido con la prestación 
de varios servicios veterinarios 
y de manejo ambiental, tanto 
para las empresas como para el 
sector privado, por ejemplo, en 
materia de fumigación, control 
de roedores y algunos insectos. 

Actualmente, el colectivo de 
esta entidad lo conforman alre-
dedor de 170 trabajadores, que 
cubren aproximadamente el 70 
por ciento de la plantilla, eviden-
cia de la inestabilidad que marca 
durante los últimos tiempos a 
no pocas entidades estatales 
por sus pagos en desventaja con 
respecto al sector privado.

Al cierre del 2024, estos 
Laboratorios Biológicos Farma-
céuticos lograron ventas netas 
superiores a los 56 millones 
de pesos, cifra que implicó un 
crecimiento de más de dos 
millones de pesos con respecto 
a sus proyecciones.

Por su parte, los ingresos 
totales superaron los 58 millo-
nes de pesos, con un notable 
aporte de los servicios de 
saneamiento, además de otras 
alternativas para sortear las 
limitaciones de materias primas 
y la obsolescencia tecnológica 
en sus plantas productoras que 
afectan algunas de sus produc-
ciones. 

La empresa también honró 
sus aportes al presupuesto del 
Estado y, con sus modestas 
utilidades, alcanzó los requisi-
tos establecidos para el pago 
anticipado de estas a los traba-
jadores, a quienes distribuyó un 
monto superior a los 640 000 
pesos.

En los meses transcurridos 
de 2025, la mayoría de sus 
indicadores económicos man-
tiene un desempeño favorable, 
en lo fundamental, gracias a los 
servicios de manejo ambien-
tal y veterinarios, además de 
otras alternativas desplegadas 
para lograr ingresos porque la 
fabricación de los bioproductos 
y las producciones químicas 
continúan limitadas. 

Aunque el colectivo cuenta 
con una importante calificación 
técnica que incluye a más del 
45 por ciento de sus integran-
tes, mantiene un permanente 
incentivo por la superación y la 
introducción de la ciencia y la 
técnica en sus producciones y 
servicios.    

En ese sentido, impulsa pro-
yectos de investigación, desa-
rrollo e innovación, en busca de 

solucionar problemas para su 
propia organización, el país y, 
en algunos casos, con alcance 
internacional.

Entre ellos aparecen la 
formulación del popular tópico 
Muraya, un proyecto de econo-
mía circular para la producción 
de la loción Cedrovida, la elabo-
ración del medicamento Ferrical 
con vistas a su aplicación en 
poblaciones vulnerables de 
Cabaiguán y Sancti Spíritus, así 
como la fabricación y comercia-
lización de insumos biológicos. 

Con varias publicaciones 
científicas en su haber, Labio-
fam Sancti Spíritus potencia 
alianzas estratégicas con las 
Universidades Marta Abreu 

de las Villas y José Martí del 
territorio, entre otras institu-
ciones científicas; y mantiene 
la búsqueda de financiamiento 
internacional para concretar 
otros proyectos. 

Entre sus resultados, 
además, aparecen la incorpo-
ración al registro sanitario de 
dos nuevos jarabes melitos, 
medicamento de gran acepta-
ción por su eficacia entre los 
coterráneos; y una nueva línea 
de jarabes para venta liberada 
a base de romerillo, orégano y 
eucalipto. 

Asimismo, el colectivo ha 
consolidado el uso de paquetes 
tecnológicos con bioproductos 
para el desarrollo agropecuario 

sostenible de gran éxito, por 
ejemplo, para el cultivo de la 
papa ecológica. 

Igualmente, la entidad logró 
estabilizar el funcionamiento 
del Complejo Comercial Clínica 
Farmacia, ubicado en el bulevar 
de la villa del Yayabo, así como 
perfeccionar el comercio elec-
trónico con una tienda virtual 
incluida, y mantener la certifica-
ción de su contabilidad. 

No por gusto, en el 2024, 
Labiofam Sancti Spíritus mere-
ció un reconocimiento como em-
presa destacada por los apor-
tes a la ciencia y al desarrollo 
local en el territorio, un mérito 
que ya ha comenzado también a 
multiplicar en este 2025. 
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EL ABISMO DEL “qUÍMICO”

Jose Luis: Nací y me crie en el Kilo-12, 
en el barrio conocido como Casa Blanca, 
un barrio duro donde hubo delincuentes, 
también muchas personas decentes, 
todo menos drogas, si exceptuamos 
algún que otro cigarro de marihuana en 
el único fumador que conocí o un té de 
chamisco. Luego trabajé en las calles 
más peligrosas de USA y le aseguro que 
la droga es la peor epidemia que puede 
ocurrir, presencié tiroteos entre pandillas, 
supe de asesinatos de padres por sus 
propios hijos para robarles y alimentar 
la adicción, vi corromperse a policías y 
funcionarios de todo tipo. En Cuba, con 
todas sus carencias, me he sentido se-
guro caminando las calles de mi querido 
Sancti Spíritus, pero la entrada de la 
droga, ahora anecdótica, pudiera ponerla 
en peligro si las autoridades no actúan 
ahora con toda la contundencia que ame-
rita. Todos estamos en peligro, pues la 
droga es una hidra de 100 cabezas que 
donde llega destruye, compra y corrompe 

y cuando toma fuerza es imparable. He 
visto en el parquecito de la Iglesia Mayor 
a jóvenes drogados y por primera vez he 
sentido miedo.

TELEnOvELA CUBAnA: ¿SáBADOS
 DE gLOrIA O DE InfArTO?

Jorgess: Entre apagones no he visto la 
novela. Pero soy de los que celebran que 
se traten esos temas. Ya va siendo hora 
de darle visibilidad a todo eso.

Haciendo memoria, ¿quién no recuer-
da la que se formó por un beso censurado 
en una película proyectada por la tarde, 
que trajo consigo su retransmisión? 

Y hace tiempo, una novela extranjera 
(no sé su nacionalidad) de las 11:00 
a.m., haciendo zapping, de casualidad, vi 
una escena que el hombre se levanta de 
la cama y en ella estaban dos mujeres.

Soy de los que piensan que con poner 
un aviso la gente se prepara. Y en estos 
tiempos de “consumo fácil” es difícil 
saber todo lo que llega por esas vías 
alternativas digitales.

Hay que dar educación más allá que 

el reguetón de turno.

YA EnTró gAS A SAnCTI SpÍrITUS 

Blanca govin: Qué bueno, me alegra 
mucho esa noticia, espero que para las 
demás provincias, incluyendo La Habana, 
empiece pronto la distribución, porque es 
algo inmensamente necesario. Den más 
explicaciones, por favor.

Caridad: ¿Y las demás provincias para 
cuándo? ¿Se dará alguna información al 
respecto?

rafael randy: Creo que deberían im-
plementar ese método en todo el país, 
incluyendo los municipios. Es una forma 
de venta rápida y organizada

LA AngUSTIOSA ODISEA
 DE LOS MEDICAMEnTOS

JJJ: Muy valiente, serio y real su tra-
bajo, lamentablemente en los medios 
nacionales esto se minimiza, pero es un 
problema muy triste, aunque resulte pa-
radójico es una “suerte” poder encontrar 
algo en la calle porque si no muchos, ni 
una aspirina tendrían. Lo de la radiotera-

pia y pagar por ella es tarea, pero ya, de 
investigarlo por las autoridades compe-
tentes, en la calle y de forma simple se 
sabe todo y todo sucede. A los médicos, 
felicidades, son héroes en estos tiempos, 
hacen todo lo que pueden y muchas veces 
con la ingratitud de las personas como 
recompensa. Pienso que el problema de 
los medicamentos hay que tomarlo de la 
mano por encima de otros problemas, es 
una prioridad, sin salud no hay calidad 
de vida.

EL MICrOBÚS ELÉCTrICO
 SE ABrE CAMInO En

 SAnCTI SpÍrITUS

Enrique álvarez Suárez: Quiero pun-
tualizar un detalle técnico: no se ensam-
blan los vehículos eléctricos si no se 
fabrican. Hasta las grandes empresas 
internacionales tercerizan la fabricación 
de partes, piezas y agregados a otros 
productores, pues si pudiese crear duda 
alguna la importación de elementos de 
nuestros vehículos, queda aclarado este 
concepto. 

Labiofam por la ciencia y el desarrollo local


